

# Franz J. Hinkelammert: Semblanza de su legado intelectual

Henry Mora Jiménez<sup>1</sup>

## Resumen:

Franz Hinkelammert no era un tratadista y nunca pretendió escribir la última palabra sobre ninguno de los temas a los que se dedicó. Al contrario, siempre tuvo la posibilidad de desarrollar, criticar y autocriticar sus ideas. Hinkelammert impresionó por la fuerza de su pensamiento y también por su personalidad, que combinaba distintos valores en la perspectiva de un proyecto de vida, fraternidad y solidaridad. En este texto, la metodología de su elaboración moviliza las principales referencias bibliográficas de Hinkelammert en conjunción con su experiencia vital y convivencial. La primera parte organiza la trayectoria del pensamiento de Franz Hinkelammert en una periodización histórico-temática propuesta en cinco períodos de su vida personal e intelectual. En la segunda parte, se exploran los fundamentos teóricos del pensamiento crítico de Hinkelammert, con referencia a sus obras más reconocidas en el ámbito de las ciencias sociales.

**Palabras clave:** Teología y marxismo; humanismo de la praxis; espiritualidad de la liberación; crítica de la razón; modernidad.

## Franz J. Hinkelammert: Perfil de seu legado intelectual

### Resumo:

Franz Hinkelammert não foi um tratadista e nunca buscou escrever a palavra final sobre nenhum dos temas aos quais se dedicou. Ao contrário, sempre havia a possibilidade de desenvolvimento, da crítica e da autocrítica de suas ideias. Hinkelammert impressiona pela potência de seu pensamento e, também, de sua personalidade, que combinava diversos valores, na perspectiva de um projeto de vida, irmandade e solidariedade. Neste texto, a metodologia de sua elaboração mobiliza as principais referências bibliográficas

---

<sup>1</sup> Licenciado em Economia pela Universidade da Costa Rica. Mestre em Economia Política (Universidad Nacional) e doutor em Negócios e Ciências Econômicas (Universidad Latinoamericana de Ciencia y Tecnología - ULACIT). Realizou pesquisas de pós-doutorado em Bens Públicos na Universidade de Tilburg, na Holanda. É professor e diretor da Escola de Economia da Universidade Nacional de Costa Rica (UNA). E-mail: hmoraj@gmail.com

de Hinkelammert articuladas com a experiência de vida e convívio. A primeira parte organiza a trajetória do pensamento de Franz Hinkelammert em uma periodização histórico-temática proposta em cinco períodos de sua vida pessoal e intelectual. Na segunda parte deste texto, percorre os fundamentos teóricos do pensamento crítico de Hinkelammert em um percurso referenciado em suas obras mais reconhecidas nas Ciências Sociais.

**Palavras-Chave:** Teologia e marxismo; humanismo da práxis; espiritualidade da libertação; crítica à razão; modernidade.

## **Franz J. Hinkelammert: Profile of His Intellectual Legacy**

### **Abstract:**

Franz Hinkelammert was not a treatise writer, and he never sought to write the final word on any of the subjects to which he devoted himself. On the contrary, there was always the possibility of development, criticism and self-criticism of his ideas. Hinkelammert impresses with the power of his thought and his personality, which combined different values from the perspective of a life project, brotherhood and solidarity. In this text, the methodology of its elaboration mobilizes Hinkelammert's main bibliographical references articulated with the experience of life and conviviality. The first part organizes the trajectory of Franz Hinkelammert's thought in a historical-thematic periodization proposed in five periods of his personal and intellectual life. In the second part of this text, the theoretical foundations of Hinkelammert's critical thinking are explored, with reference to his most recognized works in the social sciences.

**Keywords:** Theology and Marxism; humanism of praxis; spirituality of liberation; critique of reason; modernity.

### **Introducción**

Conocí a Franz Hinkelammert en 1988, ya siendo él un reconocido intelectual, cuando nos impartió un módulo de un curso a los estudiantes de la maestría en economía de la Universidad Nacional de Costa Rica. El tema de sus clases: “el sistema de coordinación del trabajo social, planificación y mercado”; una de las muchísimas áreas en que su análisis crítico nos ayudó a pensar con claridad.

Para entonces, yo conocía sólo una pequeña parte de su obra intelectual, pero quedé gratamente sorprendido por la potencia de su pensamiento y de su personalidad. Años después lo busqué para que me dirigiera la tesis doctoral, un periodo en que le conocí

sobre todo como ser humano, cuando lo visitaba frecuentemente en su oficina en el DEI. Su impacto en mí fue aún mayor, al descubrir tanta sabiduría y humildad, tanta fortaleza y bondad, tanta altura intelectual y generosidad, en una misma persona, combinación poco común en pensadores de renombre mundial. En una ocasión una amiga colombiana me expresó: “que suerte la de ustedes los ticos, que tienen a Franz tan cerca”, a lo que asentí inmediatamente.

Luego, a finales de 1999 le realicé una entrevista en la que pasamos revista de su obra hasta entonces más conocida, y así nació una gran amistad y un proyecto de colaboración que duraría veintitrés años. Para poder realizar aquella entrevista tuve que estudiar varios de sus libros, especialmente, *Dialéctica del Desarrollo Desigual* (1970), *Crítica de la Razón Utópica* (DEI, 1988) y *El Mapa del Emperador* (DEI, 1996). Y fue en ese momento cuando decidí que era urgente poner en un solo texto los aportes de Hinkelammert a la crítica de la economía política. Fue así como en 2001 publicamos *Mercado, División Social del Trabajo y Reproducción de la Vida Humana* y posteriormente, en 2005, la primera edición de *Hacia una economía para la vida*, ambos publicados por el DEI.

Franz nunca se preocupó demasiado por difundir ampliamente sus obras, y la mayoría de ellas en idioma español han sido publicadas por editoriales locales en distintos países de América Latina. A pesar de eso, su pensamiento es muy conocido en los medios de la intelectualidad crítica en América Latina y en sus círculos de cooperación y debate en Alemania y Suiza. Pero es muy posible que su obra sea mucho más conocida después de su partida física, como suele suceder con autores de su estatura intelectual.

## Trayectoria del pensamiento de Franz Hinkelammert en cinco períodos

A riesgo enteramente personal, quiero dividir la trayectoria del pensamiento de Franz Hinkelammert en cinco períodos, según mi apreciación y desde un punto de vista cronológico.

**Primer período.** Su formación académica en Alemania (1950-1963), antecedida por un año en un noviciado jesuita, del que optó por salir “por no tolerar su estricta disciplina de corte militar”. Estudió filosofía, teología y economía en varias universidades

alemanas, doctorándose en el Instituto de Europa Oriental de la Universidad Libre de Berlín, donde laboró cuatro años como investigador, entre 1960 y 1963. En este Instituto se estudiaba críticamente a Marx, Engels, Lenin y Stalin, y toda la experiencia soviética, lo que le sirvió para encontrar llamativas similitudes entre el pensamiento neoclásico y la ideología soviética, lo que para nada agradó a sus profesores. En esta época inicia su original vinculación entre economía y teología y entre economía e ideología. Y de estas reflexiones maduraría su tesis de la equivalencia meta-teórica entre los marcos categoriales del pensamiento neoclásico y soviético, especialmente en torno al homomorfismo entre el modelo neoclásico de la competencia perfecta y el modelo soviético de la planificación perfecta.

**Segundo periodo.** Sus casi once años de estadía en Santiago de Chile (1963-1973), durante los cuales, según sus propias palabras, termina su formación académica formal y adquiere, sobre todo a partir de su ingreso al MAPU (Movimiento de acción Popular Unitaria), un compromiso político de por vida con los proyectos emancipatorios en América Latina. Esta fase incluye dos de sus obras principales en Chile: *Dialéctica del desarrollo desigual e, Ideologías del desarrollo y dialéctica de la historia*. En 1967 había publicado *Economía y revolución*, un texto que pretendió ofrecer bases teóricas para el debate sobre la transformación de las estructuras económicas, sociales y de poder en América Latina, y fue su primera publicación en tratar el espinoso tema del subdesarrollo capitalista en América Latina. Durante esta época se concentró en la economía política, en la sociología económica y en la crítica de las ideologías. En el año 2000 se editó una segunda edición de *Ideologías del desarrollo y dialéctica de la historia*, a propósito del 50 aniversario de su publicación.

**Tercer periodo.** El camino hacia la madurez de su pensamiento (1977-1984). Es la época en la que funda en Costa Rica el Departamento Ecuménico de Investigaciones (DEI) junto a Hugo Assmann (1933-2008) y Pablo Richard (1939-2021). Su madurez intelectual la alcanza Hinkelammert con *Crítica a la razón utópica*, una de sus obras más conocidas. Casi tres años de este período los vivió en Honduras, como codirector del postgrado centroamericano en economía y planificación del desarrollo de la UNAH.

**Cuarto periodo.** Luego tenemos sus años de intenso trabajo en la línea economía-teología (1985-2006), siempre desde el DEI y con obras como *Democracia y Totalitarismo* (DEI, 1987), *Sacrificios Humanos y Sociedad Occidental* (DEI, 1993), *Cultura de la Esperanza y sociedad sin exclusión* (DEI, 1995), *El grito del sujeto* (DEI, 1998) y, *El asalto al poder mundial y la violencia sagrada del imperio* (DEI, 2003). En esta etapa Hinkelammert constituye su ética del sujeto (“yo soy si tú eres”, “yo vivo si tú vives”) y se convierte en un preclaro exponente de la teología latinoamericana de la liberación.

**Quinto periodo.** Finalmente, su último período (2007-2022), en el que retoma y profundiza sus “críticas” a la razón mítica y al totalitarismo del mercado, al tiempo que culmina su proyecto del humanismo de la praxis (“el ser humano como ser supremo para el ser humano”), que según Hinkelammert se inicia con Marx y su imperativo categórico de “echar por tierra todas las relaciones en que el hombre sea un ser humillado, sojuzgado, abandonado y despreciable”. Tengamos presente que el humanismo de la praxis que propone Hinkelammert en estos años es, nada más y nada menos que su propuesta de revisión y actualización (ciertamente parcial) del materialismo histórico de Marx y Engels, una vez hecha, entre otras, la crítica de la religión que, a su juicio, Marx dejó incompleta. De este período debemos mencionar *La maldición que pesa sobre la ley. Raíces del pensamiento crítico en Pablo de Tarso* (Arlekin, 2010), una contribución decisiva al estudio de las raíces del pensamiento crítico y su inversión con el marco categorial de san Agustín (el termidor del cristianismo). Y es en esta obra donde, como último capítulo, Hinkelammert nos presenta su “programa de investigación”, centrado en el análisis de la crisis actual, los mitos del poder y, la crítica de la economía política y de su antropología (el valor de uso, la reflexión trascendental, la legalidad del mercado y, la irracionalidad de lo racionalizado).

Quienes deseen introducirse en el pensamiento de Hinkelammert pueden consultar estas dos obras: *Teología Profana y Pensamiento Crítico. Conversaciones con Franz Hinkelammert* (CLACSO/CICCUS, 2012), una larga, pero muy didáctica y bien diseñada entrevista realizada por Estela Fernández y Gustavo Selnik; y *Razones que matan y la respuesta del sujeto. Introducción al pensamiento*

*crítico emancipatorio* (Hinkelammert y Mora, 2021 y publicada en Cuba en 2024). Ambas disponibles, junto a toda la obra publicada de Hinkelammert, en la colección digital de sus obras gestionada desde la UCA, San Salvador. Además, sus apuntes autobiográficos más completos los encontramos en *Lo indispensable es inútil. Hacia una espiritualidad de la liberación* (Arlekín, 2012).

## **El pensamiento crítico de Hinkelammert a través de sus obras más reconocidas**

A continuación, hago un repaso (necesariamente incompleto) de los aportes más importantes de Franz Hinkelammert al pensamiento crítico a través de sus obras más reconocidas. Dejo de lado sus trabajos más “económicos”, recogidos básicamente en *Hacia una economía para la vida: preludio a una segunda crítica de la economía política*, un libro que cuenta con seis ediciones en cinco países de América Latina. Pero no debo omitir sus trabajos sobre la deuda externa de América Latina, la crítica a la teoría burguesa del capital y el interés, sus estudios sobre la “acumulación socialista” y, su análisis crítico de la mercancía patrón de Piero Sraffa; ninguno de los cuales aparece en *Hacia una economía para la vida*.

Durante mis años de docente en temas del “desarrollo” en la Universidad Nacional, estudiábamos en profundidad *Dialéctica del Desarrollo Desigual* (Amorrortu 1970, EDUCA 1984), una obra que, considero, los teóricos latinoamericanos de la dependencia no supieron aquilatar. En ella, Hinkelammert propone una teoría del desarrollo capitalista desigual, que se fundamenta en una teoría del desequilibrio en el espacio económico y establece claramente las condiciones históricas y teóricas para el surgimiento del subdesarrollo capitalista, que Hinkelammert no confundió con la condición de dependencia ni con la situación periférica. Además, pasa en ella revista a los principales problemas de la “acumulación socialista”, mucho antes de que la crisis del socialismo real se hiciera evidente y con sugestivas y siempre respetuosas sugerencias, especialmente para los hermanos cubanos. Y es que nunca respaldó (entre otros puntos) la hiper estatización de la economía cubana.

Ese mismo año Hinkelammert publica un libro a mi juicio incomprensible hasta hace muy poco: *Ideologías del Desarrollo y*

*Dialéctica de la Historia* (Universidad Católica de Chile, 1970). Considero esta obra el “laboratorio teórico” de Hinkelammert, ya que en ella nos presenta, muchas veces aún en fase de gestación, el núcleo de su pensamiento inicial: su crítica a la ideología liberal de los siglos XVIII y XIX, su crítica en clave recuperadora de Marx, lo mismo que sus críticas originales al neoliberalismo, al neocapitalismo y al desarrollismo socialista. Pero la mayor parte de esta obra se dedica a lo que Hinkelammert denomina la dialéctica de la historia y su necesaria conclusión en una dialéctica trascendental; temas a los que regresará a lo largo de su vida. Dialéctica trascendental es la interpretación que Hinkelammert hace de la inversión de la dialéctica de Hegel por Marx. Su exposición más clara aparece en *La dialéctica marxista y el humanismo de la praxis* (Revista Economía & Sociedad, 2019), texto que recomiendo especialmente.

¿Y quién no tiene presente *Las Armas Ideológicas de la Muerte* (DEI, 1977, 1981)? Un largo y exquisito ensayo que bien podemos entender como una crítica teológica del capitalismo, o más específicamente, una primera crítica del capitalismo como religión. Luego dirá que la teología del capitalismo (el neoliberalismo y su dios dinero) usa el amor al prójimo como medio y propaganda para la agresión y la violencia, tema que mantuvo activo toda su vida y que haría extensivo a la “agresividad occidental”. De este texto es muy conocido su capítulo primero (Fetiches que matan), un aporte extraordinario de Hinkelammert a la teoría del fetichismo de Marx, en el cual retoma y amplía trabajos previos publicados en Chile a inicios de los años 70. También encontramos aquí una exposición crítica de la doctrina social de la iglesia, sobre todo en su versión más conservadora y hostil a la teología de la liberación.

Con *Crítica a la razón utópica* (DEI 1981, Desclée, 2002), Hinkelammert llega, como ya dijimos, a su madurez intelectual. En ella critica los marcos categoriales del pensamiento social contemporáneo (el neoliberalismo, el anarquismo, el pensamiento conservador y el pensamiento soviético), bajo un mismo hilo conductor: la crítica de la ingenuidad utópica en las ciencias sociales. Este libro también nos dejó un aleccionador ajuste de cuentas con K. Popper y una larga y profunda reflexión sobre el espacio para las alternativas al capitalismo y el papel del sujeto humano en los

procesos de liberación. Conviene leer y releer estos aportes, aún vigentes en lo fundamental.

*El Mapa del Emperador* (DEI, 1996) es para mí uno de los ensayos científicos más brillantes de Hinkelammert. Seguramente su parte más leída ha sido el capítulo primero, en el que da una forma definitiva a su tesis de “la irracionalidad de lo racionalizado”, el núcleo de su crítica del capitalismo y de la modernidad, que traducida a lenguaje popular la expresa como “no debes cortar la rama del árbol sobre la cual estás sentado”. Pero no menos valioso es su último capítulo sobre determinismo y autoconstitución del sujeto, en el que amplía y enriquece la ley del valor de Marx, justo en aquello que en su versión más popular poco se enfatiza: una ley que se impone “a espaldas de los productores” y que constituye un orden por el desorden (el orden del mercado, un caos ordenado); una constante en su reflexión desde 1970 pero que en esta obra adquiere un nivel inusitado de profundidad y claridad.

Hinkelammert también nos enseñó a leer *El capital* de Marx de una forma rigurosa pero no dogmática. Sus teorías del valor, de la plusvalía y de las clases sociales, entre otras, adquieren un significado mucho más profundo y fructífero en la interpretación que les da Hinkelammert.

En 2003, la editorial de la Universidad Nacional (Costa Rica), publica *El sujeto y la ley. El retorno del sujeto reprimido*. Con esta colección de ensayos Hinkelammert gana en Costa Rica el Premio de Cultura Aquileo J. Echeverría y en Venezuela el Premio Libertador Simón Bolívar, e incluye textos fascinantes sobre Adam Smith, Nietzsche y David Hume, así como otros propios de la coyuntura mundial de la época.

De 2007 es su obra *Hacia una crítica de la razón mítica. El laberinto de la modernidad* (DEI, 2007). Y es que una crítica de la razón mítica es la conclusión necesaria de sus críticas anteriores: su crítica de las ideologías, su crítica de la religión y su crítica (discernimiento) de las utopías. Ninguna de estas críticas es una pretendida destrucción de lo criticado, sino una crítica dialéctica, que critica las incoherencias y los fetiches, recuperando al mismo tiempo lo que haya de valioso en el pensamiento criticado. Hinkelammert nos enseñó a practicar este método de la crítica con todos los

grandes autores clásicos que estudió, desde F. Hayek hasta M. Weber y, por supuesto, Marx. Esta obra tiene un capítulo sorprendente (Prometeo. El discernimiento de los dioses) que hizo a Hinkelammert entrar en una agria disputa teórica y teológica con algunos de sus colegas en el DEI; del que finalmente se desliga (no así de sus amistades de tantos años y faenas), para fundar y dirigir en 2007 el Grupo de Pensamiento Crítico (GPC) que ha trabajado desde Costa Rica, pero con alcance en toda América Latina y el Caribe.

En la última década de su vida Hinkelammert trabajó especialmente en dos preocupaciones centrales: la crítica del mercado total y la recuperación crítica del humanismo de la praxis, que funda Marx. De esta época es su libro *Totalitarismo del Mercado* (Akal, 2017), prologado por el recordado amigo Juan José Bautista (1959-2021), que reúne algunos de sus principales aportes sobre el tema. El problema no es el mercado, insistió toda su vida, el problema es el mercado total y su inaudita pretensión de convertir todo en mercancía. En esta época tuvo además un acercamiento muy provechoso a la obra de K. Polanyi.

*Buscando una Espiritualidad de La Acción: El Humanismo de la Praxis* (Arlekín, 2020), es una obra colegiada del GPC editada por Hinkelammert. Su hilo conductor: la necesidad de una espiritualidad de la acción en la línea del humanismo de la praxis. Como mencionamos anteriormente, se trata de una línea de investigación siempre presente, pero a la que Hinkelammert le dedicó un especial énfasis en la última década. El cambio en “las estructuras”, nos decía, es necesariamente insuficiente si no es acompañado por un cambio en el ethos y en la espiritualidad de la cultura occidental.

También en 2020 se publica la primera edición de *Cuando Dios se hace hombre el ser humano hace la modernidad. Crítica de la razón mítica en la sociedad occidental* (Arlekín, 2020), con una segunda edición, ampliada y revisada en 2022 (Escuela de Economía, UNA, 2022). Esta, su última obra (y él lo sabía) es, dicho en sus propias palabras, su testamento intelectual. Por su título pareciera un libro sobre teología (teología profana en todo caso), pero su subtítulo es más revelador, y es que en ella Hinkelammert concluye el largo camino (iniciado en 1970) de sus críticas (al estilo de las críticas de Kant) al utopismo ingenuo, asentando su exposición en dos términos

centrales que fue reformulando a lo largo de varias décadas: los *conceptos trascendentales* y su crítica de la *ilusión trascendental*. Mucho camino había recorrido desde que en 1970 se refirió a los “concepto límite” y a la “mala infinitud”, este último tomado de Hegel. Pero también retorna a Pablo de Tarso y a su primera declaración de derechos humanos centrada en la igualdad humana, tema que también fue una constante a lo largo de toda su vida. Hinkelammert llegó a considerar a san Pablo como el primer intelectual crítico de la historia.

## **El humanismo de la praxis y la espiritualidad de la liberación**

El humanismo de la praxis de Franz Hinkelammert incluye a su vez la crítica de los mitos del capitalismo y de la modernidad, bajo la denominación común de *mitos de dominación*, que son una parte inseparable del *marco categorial de la modernidad* y de su razón mítica: mito del progreso, mito de la mano invisible y del mercado autorregulado, mito del poder (la muerte y los sacrificios humanos crean vida), mito de las sociedades perfectas (institucionalización perfecta), mito de la inmortalidad humana que el progreso técnico hará algún día posible, etc. Y a estos mitos de dominación les enfrentó no solo su crítica, sino también los necesarios *mitos de liberación*, que Hinkelammert termina reformulando como parte de la “espiritualidad de la liberación”: el mito de la Pachamama, el mito del Dios que se hace hombre (en sentido antropológico), el mito de la convivencia humana perfecta (concepto trascendental), el mito de lo imposible que mueve lo posible, el mito de la trascendencia de los límites y el mito de la resurrección de los muertos. Todos estos grandes mitos están interrelacionados entre sí, y forman un espacio mítico que es necesario visualizar frente a la racionalidad instrumental que domina la sociedad occidental.

Esta crítica va de la mano con el análisis de la inversión de los derechos humanos en nombre de los derechos humanos, y ambas conducen a la *ética del sujeto/ética de la convivencia*: una nueva dimensión del sujeto humano que permita contestar y eventualmente disolver la agresividad occidental, para lo cual es necesario, insiste Hinkelammert, que se base, si no quiere convertirse

en simple fraseología, en una nueva crítica de la economía política. Así, sujeto y vida se funden en una sola perspectiva de resistencia y emancipación.

En los últimos años, Hinkelammert también volvió de nuevo, y colocó en un lugar prominente, el tema de la recuperación de la democracia, secuestrada y corrompida por lo que llamó, las burocracias privadas del capitalismo globalizado. Y puso como condición para esta recuperación, la capacidad de intervenir sistemáticamente los mercados, a fin de someter los intereses de esta nueva aristocracia al interés primero de la vida.

Pero quizás, el aporte más grandioso al pensamiento universal que nos deja Hinkelammert, es que supo conjugar lo mejor del humanismo secular (ateo, con su crítica inconclusa de la religión) y del humanismo cristiano (tantas veces invertido y transformado en religión del imperio), en la propuesta de un *humanismo de la praxis y de una espiritualidad de la liberación*: un humanismo del sujeto viviente, frente al humanismo de propietarios de una sociedad de mercado.

## Consideraciones finales

Franz Hinkelammert no fue un “tratadista”, nunca buscó escribir la última palabra sobre tema alguno. Al contrario, siempre deja la puerta abierta para el desarrollo, la crítica y autocrítica de sus ideas. A quienes nos consideramos sus discípulos, cientos de hombres y mujeres situados sobre todo en América Latina y el Caribe, nos corresponde el honor y el compromiso de que su potente mensaje de vida, hermandad y solidaridad perdure por generaciones.

## Referencias bibliográficas

HINKELAMMERT, Franz Josef. *Economía y revolución*. Santiago: Editorial del Pacífico, 1967.

HINKELAMMERT, Franz Josef. *Dialéctica del desarrollo desigual*. Buenos Aires: Amorrortu, 1970.

HINKELAMMERT, Franz Josef. *Ideologías del desarrollo y dialéctica de la historia*. Santiago/Buenos Aires: Universidad Católica de Chile/Paidós, 1970.

HINKELAMMERT, Franz Josef. *Las armas ideológicas de la muerte*. San José: DEI, 1977.

- HINKELAMMERT, Franz Josef. *Crítica a la razón utópica*. San José: DEI, 1984.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *Democracia y totalitarismo*. San José: DEI, 1987.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *Sacrificios humanos y sociedad occidental*. San José: DEI, 1993.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *Cultura de la esperanza y sociedad sin exclusión*. San José: DEI, 1995.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *El mapa del emperador*. San José: DEI, 1996.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *El grito del sujeto*. San José: DEI, 1998.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *El sujeto y la ley: el retorno del sujeto reprimido*. San José: UNA, 2003.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *El asalto al poder mundial y la violencia sagrada del imperio*. San José: DEI, 2003.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *Hacia una crítica de la razón mítica: el laberinto de la modernidad*. San José: DEI, 2007.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *La maldición que pesa sobre la ley: raíces del pensamiento crítico en Pablo de Tarso*. San José: Arlekin, 2010.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *Lo indispensable es inútil: hacia una espiritualidad de la liberación*. San José: Arlekin, 2012.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *Totalitarismo del mercado: el mercado capitalista como ser supremo*. Madrid: Akal, 2017.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. La dialéctica marxista y el humanismo de la praxis. *Economía y Sociedad* [online]. 2019, vol. 24, n. 55, pp. 120-137. Epub July 01, 2019. ISSN 2215-3403. Disponible em: <http://dx.doi.org/10.15359/eys.24-55.6>. Acceso em: 10 ago. 2024.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. *Cuando Dios se hace hombre el ser humano hace la modernidad: crítica de la razón mítica en la sociedad occidental*. San José: Arlekin, 2020.
- HINKELAMMERT, Franz Josef. (org.). *Buscando una espiritualidad de la acción: el humanismo de la praxis*. San José: Arlekin, 2020.
- HINKELAMMERT, Franz Josef; MORA JIMÉNEZ, Henry. *Mercado, división social del trabajo y reproducción de la vida humana*. San José: DEI, 2001.
- HINKELAMMERT, Franz Josef; MORA JIMÉNEZ, Henry. *Hacia una economía para la vida*. San José: DEI, 2005.
- HINKELAMMERT, Franz Josef; MORA JIMÉNEZ, Henry. *Razones que matan y la respuesta del sujeto: introducción al pensamiento crítico emancipatorio*. Havana: Caminos, 2021.
- MARX, K. *O capital*. São Paulo: Boitempo, 2013.
- NADAL, Estela Fernandez; SELNIK, Gustavo. *Teología profana y pensamiento crítico: conversaciones con Franz Hinkelammert*. Buenos Aires: CLACSO/CIC-CUS, 2012.